
佛法基础-35（校对稿）

本课提要：大乘五道：法现观是资粮道的性相，分为下、中、上等三品，义现

观是加行道的性相，谛现观是见道的性相，随现观是修道的性相，已断除烦恼

的智是无学道的性相。

阿弥陀佛！尊敬的法友们，大家上午好！

刚才我就是写了大乘的五道，所以大概就是简单的写，发布到我们就是群里。今

天我就是为什么跑到就是那个讲大乘的五道呢？中间的独觉的五道的话，这个跟

声闻的五道差不多了。其实详细的讲的话，还是有、就有一点是有所不同了，但

是大概的就是道次第的一个安立来讲的话，其实几乎都是一样的，比较相通的。

所以呢我就是今天给大家讲的就是说，今天给大家上课的就是我们大乘的五道，

就是这样子比较好的。

好，我们今天就是、我刚才这个写就是说：一开始资粮道的定义、加行道的定义、

见道的定义、修道的定义、无学道的定义，这是我前面有写过了。那我们就是这

个世俗（０１：３０）法现观的话，如果你就是声闻资粮道的话，加了一个声闻

法现观就可以了。声闻资粮道的定义是什么？声闻法现观；声闻义现观是加行道；

声闻谛现观的话，声闻的见道；声闻随现观的话，修道；已断除烦恼障智、障的

智的话，声闻无学道。声闻已断除烦恼障的声闻智，这样的时候就可以声闻无学

道。那么同样的道理来就一直类推独觉的道就可以了，前面加了一个什么、什么

的，如前所说的，大概就是这样子去理解就可以了。

如果我们大乘五道的话，那大乘资粮道的定义是什么呢？大乘资粮道的定义就是

大乘法现观、大乘义现观、大乘谛现观、大乘随现观、大乘已断除烦恼障的大乘

道、大乘智、大乘智，大概就是这样子就大乘。好，那么这样子的话，我们就是

要了解的部分是什么呢？



第一个是“法现观”的意思是什么？“法现观”这个所谓的“法”就是一个四谛，

四谛的取舍彻底通达、了解，而且这种的彻底了解四谛取舍的智慧被那个菩提心

所摄持，不造作的菩提心所摄持的大乘智，这个叫做大乘资粮道。对，所以呢，

法现观的原因就是这个，法现观。

第二个就是说为什么叫资粮道呢？五道第一开头的道就是叫做资粮道，为什么它

就是资粮道呢？其实三乘的资粮道的话，声闻资粮道、独觉资粮道、大乘的资粮

道的话，我们未入道之前，没有入任何的三乘任意的道，这个之前我们是未入道

者，未入道者的当下我们累积福慧二资粮的话，其实有、也有机会的，但是我们

累积的福慧二资粮的话，容易就是被逆元素损害的、衰退呀等等都有了。那如果

入道开始就福慧二资粮的续流继续是出来，不会有中断的，那累积福慧二资粮从

来没有中断的一个开头的道，所以呢它称之为资粮道，就是资粮道的原因就是这

个意思。

那资粮道、大乘的资粮道特别就是、特殊的是什么呢？特殊的就是不造作的出离

心需要之外，还有需要不造作的菩提心。对，要有就是不造作的菩提心，那什么

时候有了不造作的菩提心开始算是一个入菩萨道？这个是一个、菩提心是一个入

菩萨道之门，出离心是一个入道之门。所以呢，声闻、独觉的话，不强调说要菩

提心，他们就不需要菩提心，他们只有不造作的出离心的话，就是声闻种性者的

话，入、哦，独觉种姓者的话，他就入独觉道；那声闻种姓者的话，他就入声闻

道；当然是大乘种姓者的话，他就是入大乘道，他还是不造作的出离心以外，还

需要有不造作的菩提心，大概就这个嘛。

好，那我们这样子的话，入菩萨道的前提需要不造作的菩提心，不造作的菩提心

也是依靠造作的菩提心而生的，造作的菩提心也是依靠着大悲心而生的，大悲心

也是依靠着四无量心、愿一切众生平等舍等等而产生的。这样的话，我们身为一

个修行者，当然是我们想要修菩萨六度万行、菩萨行道，如果你想要修行的话，

必须要了解它的前提。前提因素不具足的话，后面的结果不可能产生的。这是我

们由于因果的角度来去推理、思维就可以知道了。任何的结果都有、一定要有足



够的一个因素才能产生这个结果的，如果一个片面的因素的话，就会产生片面的

结果，绝对不会片面的因素产生了一个圆满的结果，是不可能的，这是一个因果

的规律，或者规律也好，或者规则也好，不是这样子的，就是大家都一定要知道。

好，那我今天给大家讲的就是说，如果我们大乘五道这样的话，我们怎么修能够、

才能够得到大悲心和菩提心，再来空正见等等，再来就入菩萨道？所以我们就是

前提、它的入菩萨道的一个前提来讲的话，大概就是我们依据阿底峡尊者所讲的

七因果口诀这个角度来去推理的话，这个是比较好的。所以我今天给大家一个阿

底峡尊者希望能够得到不造作的菩提心的前提因素、修行的方式，这是他怎么讲

的，大概就是给大家介绍一下。

第一个首先、第一个就是我们最主要的要了解的东西是什么呢？如果我们想要入

菩萨道的话，大概就是它的前提必须要就是、必须要有的就是不造作的菩提心。

那不造作的菩提心它不是无缘无故而产生的，它是依于造作的菩提心而产生的。

那造作的菩提心也是依靠是大悲心而产生的，那一模一样的、如前所说的，大悲

心也是需要有它的前提。这些都是我依据阿底峡尊者告诉我们的。他怎么讲呢？

这是我就是今天分享给大家。

那么阿底峡尊者他告诉我们的就是说，如果你想要修、圆满修菩提心的话，首先

一定要修知母，再知母、念恩、报恩，还有慈心、悲心、增上意乐大悲心，哦，

增上意乐菩提心，大概就是这样的一个按照顺序来去学习，这样的话总有一天就

能够达到菩提心的境界，这阿底峡尊者告诉我们的。

那么我们依据这样的依据来解释的话，最主要的它就是第一个－－知母。对，知

母，就是这个地方。其实还是有就是我们愿众生的亲疏爱憎的、远离众生的那个

亲疏爱憎的分别，这也是必须要有的。对。那所以呢，我们就是一个一个道理、

就是把道理来就是这样比较好的。

第二个是阿底峡尊者为什么叮咛，告诉我们说要知母？知母是什么？知母就是平



时我们讲的：“如虚空般的有情众生，这些都是我曾经、当过我的母亲、父母亲，

或者母亲。”那当然是这样的我们想的时候，一切众生曾经当不当过你的母亲是

另外一回事，但是用这样的方式来净化自己的肮脏的心，当然是调伏自己的情绪，

这个是一个最佳的一个方式，这样子比较好的。

当然是我们道理上来讲的话，就是确实一切众生曾经当过我的母亲，原因是什么

呢？我们一个人、每一个人从无始以来到现在为止，不断的流转轮回当中，不断

的延续下来的这个过程当中，每一当就是你当众生的那一刻，所以呢，所以呢，

你当你的妈妈是、每一个阶段的当你的妈妈是不一样的。这样的话，你的出生、

你的投身是无数的、无量无边的，这样的话，当你妈妈的也是无量无边的，这样

的角度来去思维、推理的话，其实一切众生曾经当过你的母亲，就是这样子嘛。

那所以呢我们怎么去思维呢？其实我们修行者应该是这样的去思维：“这些我所

看到的、看不到的一切众生，这些都是曾经当过我的母亲，确实当我母亲的那一

刻，就如今生的母亲一般的，他们对我的恩德是不胜枚举的，其实无量无边的。

这样的话，我应该要就是孝顺才对了，我应该要去帮助他们就对了。”知道吗？

第一个就是一定要各种的理由来去思维，知道一切众生曾经当过你的母亲，就这

样的不断的思维的话，其实你所看到的、看不到的一切众生对你的眼里来讲的话，

就是一个和蔼可亲的众生，这种众生你的心里就变成为和蔼可亲的时候，其实对

我们修行者来讲的话帮助很大的，其实真的帮助很大的。

我们想想看，对你而言是有极大的帮助的、还有很多的长处的原因是什么呢？其

实我们平常造恶业的地方有、就是对境有两个，第一个是我们平常讲的上有三宝，

下有众生。我们累积福德也是依靠这两个而去累积福德的，造恶业也是我们依靠

这两个而去造恶业的，懂了吗？我们好好去思维一下：这样的话，怎么去造恶业

的？依于众生而造恶业，是怎么去造恶业的？

我们各种的方式来去攻击众生，我们各种的方式来去诋毁众生、歧视众生，看不

起众生。对，打、骂、侮辱、指责等等这些都是各种的方式来去得罪众生，导致



所造成很多的、造了很多的恶业，就是这个，对吧？这是我们大家都知道。这个

是造恶业的主要的原因是什么呢？其实你的眼里他不是一个积蔼可亲的，才会就

是欺负他、诋毁他、骂骂他、侮辱他，如果你觉得他是非常和蔼可亲的、悦意的

对境，你绝对不会去辱骂、欺负、虐待、侮辱，绝对不会的。

所以呢你看，我们就是平常口头上讲“慈悲没有敌人，智慧没有烦恼。”其实这

个是一个某些程度上来讲也有道理的，我们自己有智的愿一切众生大慈大悲的话，

其实天下没有真正的你的敌人，敌人不是、也是敌人，从自己方面成立了你的敌

人，敌人是你自己心方面去安立出来的。这个是心安立出来的原因是什么呢？我

们自己认定、我们自己把它作为一个自己的敌人来看待，所以呢对你而言是、就

对敌人的样子嘛。除了这个之外，逻辑上来讲推理的话，你的敌人、你的讨厌的

人本来就是从他方面成立了，你讨厌人的成分一点都没有。

再来，我们就是愿一切众生产生了、或者是发起悲悯，或者是怜悯，大慈大悲的

话，那当然是对自己的心态来讲的话，比较善、比较有平稳的、比较温暖的，自

己所住何处、所向何方都是一个善的，是这样的所到之处都是一个非常的舒坦、

非常的舒服，就是这个吧？

那如果不是这样子，你处处都有就是一个看不起的人、讨厌的人的话，其实这个

是对自己来讲造成很多的不便的，这是一个显而易见的、显而易见的。大家就是

思维一下，这个没有什么深奥的，大家都应该是可以理解的。比如说我们学生的

话，自己的同学、同班同学当中有一个讨厌的、好几个讨厌的人，或者是一个看

不起的人、看不顺眼，或者是一个不喜欢的人，或者是自己的敌人，或者等等的

话，其实你每天都上课就是不舒服，心理一方面就是有一点不自在的，知道吧？

你讲什么话还是有心里想：“咦，他们怎么评论的？他们对我的看法怎么样？”

马上就会联想到他们的对你的评价或者对你的指责、对你的欺负等等，就会跑出

来了。所以，刚才我们前面讲，这个是我们思想上一个一定有问题嘛，这是不是

一个所有的问题局限于他人的身上，其实这个都是我们自己的思想方面有问题的。



再来第二个，就是我们是上班族的话，其实我们上班族也是公司、旅游等等这样

的一个各种各样的活动的时候，其实这个里面有很多的、你认为是很多的同事对

你不好：“哦，我也是讨厌他们，不喜欢他们”的话，这种的人比较多的话，你

每天上班的时候也是心里不自在、不舒服的，知道吗？那去公司旅游这样的话，

你一开始就考虑说“是不是他们有去？他们去的话应该是我就是不去了。”类似

这样子。所以呢，现实生活当中来讲的话，我们思想就是有点不好，导致所造成

很多的自己不方便的。从这个角度来去推理、思维的话，佛菩萨赐予我们的这种

的一个思想的方式也是、确实是为了我们自己追求幸福、快乐的一个最佳的方式，

这是非常明显的。

这是一个现实生活当中常常会发生的一些的情况，这是大家就容易理解了，大概

就这样。如果不是这样子的话，你看，我们对所有的人都是一模一样的，就像是

亲如家人、亲如家人来看待。这样的话，你是就是去上班也好，或者去上学也好，

都是一样的，非常快乐、非常自在。表面上不管怎么样，乐在其中，不以为苦嘛，

反正就是心里很自在，这是我们每一个人需要的东西嘛。

因此呢，我们心里有这样的一个亲疏爱憎的分别对自己来讲伤害很大的，我们一

定要远离这种亲疏爱憎的分别，这样的方式就是一定要先修知母。知母就是要知

道：“一切众生曾经当过我的母亲。”那知道、笃定了、决定了以后呢，我们如何

去进行、去行动呢？

再来就是讲说－－念恩，念恩是什么？当然是我们不断的想母亲的恩德嘛，如果

我们平时口头上讲“没有母亲，我就不会生在这个世界上。”其实不仅仅是这样

子，母亲对你的母爱，或者是一个悲悯、怜悯，或者慈心，对你的小孩的一个爱

护的心，其实我们没办法言语来形容的，这不仅仅是人类，我们可以看得到，这

么愚蠢的畜生也好，它们自己的、对自己的小孩如何照顾？它完全是牺牲了自己

的生命，还是保护自己的那个小孩，这是连畜生都做得到的，那我们人更不用说

嘛。



其实我也没有当过、今生没有当过母亲，没有当过父亲，但是我理论上来去评论

的时候，就可以看得出来，可以看得到母亲对自己子女的这样的一个悲悯也好，

或者怜悯也好，或者慈爱也好，这些的就是我们真的是没办法言语来形容的。因

此呢，所有的母亲都是永远而怀抱着，所以希望我的小孩好的都是、一切好的都

是希望能够他就可以、他就可以得到，所有的不好的都是希望他远离这些的。对，

今生当中从出生到未死之间的母爱就是，对我们小孩的母爱其实是真的很大的。

另一个角度来看的话，你看，我们就是生下来如果没有母亲的话，如果没有母亲

的母爱，对，没有爱护的话，那一天也活不下来了，我们什么都没有能力的。因

此呢，就是我们依靠母亲的照顾、爱护情况下，每个人就长大成人了。那这个情

况下，我们应该要就是、要不断的想母爱嘛，母亲对自己的恩德，如何照顾自己，

大概就是这些都是我们不断地去想。

这样的话，第一个是说：“一切众生曾经当过我的母亲，当我母亲的时候就如今

生的、今生的母亲一般的，每一个当我母亲的那一个，她就是爱护我、照顾我，

对我的恩德是我没办法就是形容、言语来形容的。”这样的不断的思维，确定了

之后再来第二步骤，就是想、念恩嘛，“念”就是想的意思，想母亲的恩德，大

概就这个。这样子想的时候，之后呢，那就是你的修行越来越好。对，念恩。

那再来，我们就想起一个事情来，这个想起事情来的时候什么呢？当然是他对我

来讲，他的恩德不胜枚举的话，我应该要报答才对的。所以呢，我们就是报答的

方式有很多种，最好就是不要伤害任何众生就对了，如果你能够帮助到他们的话

更好，也没有这种能力，还是最好就不要透由自己身语意的方式来去伤害任何众

生，这个也是可以属于是报答的。

所以一直不断的、一段时间一直不断地修这个报恩的心。对，报恩的心不断的修，

其实达到了很好某些程度的时候，就可以我们修行者自己感受到了，那个时候就

是把一切众生作为自己亲如家人来看待。慈愿、慈心、修慈心，慈心跟悲心的差

别是什么？慈心是把一切众生把它看成为悦意的对境的时候，这个心就是叫做慈



心。这种悦意的和蔼可亲的众生发自内心产生了一种恨不得离苦得乐、知心（２

５：２５）的话，这个叫做大悲心。

所有的大悲心的前提一定要有修慈心嘛，如果你不能把看成为、把它看成为积蔼

可亲的、真是您没办法看成为和蔼可亲的话，还是它阻碍了修大悲心。对，原因

是什么呢？其实我们对它产生了一种大悲心主要的就是，心里就是他把他当作一

个悦意的对境来最容易产生的、一个恨不得离苦得乐之心就会产生了。如果你讨

厌他的话，对他产生了恨不得他离苦得乐或者远离轮回这种的心会产生了吗？这

是我们知道道理上来、《心类学》、《心理学》的角度来推理的话，就根本不可能

的事情。所以呢，我们愿一切众生修慈心，就是这个，修慈心就是我们一定要无

数的道理来去思维才可以的。

其实我前几天在这个群里面，是不是这个群里面我不知道，其实我跟你们讲一个

道理：我们平时一般人的话，从小受到一些的不正确的一个熏陶所影响，知道吗？

所以我们也就是什么样的看法呢？在人群当中看到一些人的比较看的顺眼，有些

人看不顺眼，有些人的很漂亮、英俊，有些人呢就是很丑陋等等，这样的我们心

里就一直显现出来嘛。那你如此、当时你如所显现的那样，实际上也是如此这样

吗？

其实不是，这些都是你自己思想的角度不同，这些都是你思想的角度不同，这些

都是你自己心里安立的方式不一样的，所以呢，对境对你而言是有差别的。如果

你认为这个都是一个正确的话，那你就是显现出丑陋的话，他就是对谁、对谁而

言都是丑陋嘛。但不是啊，你觉得他们是丑陋、不好，这样的话，也许有些人、

不少的人觉得他非常帅、非常的英俊、非常的美丽、非常的好，肯定会有这样的，

不然的话，天下之美的就是只有几个吧？知道吗？这是逻辑不合的。

所以呢中观的逻辑就是说：一切法都是只是名言而立的，道理也是如此的。其实

这个举细节的部分，我们、确实我们就是比较缺乏这种的知识，所以一般人的话，

就永远都是先入为主，每一个人都习以为常的，这种的概念习惯是太强了，永远



都是跟随这样的先入为主或者习以为常的这种的意识形态去思维的时候，那肯定

会你的思想凹凸不平啊。这样时候你显现出来或者看到出来的都是也有差别的，

这样的话我们就能对它产生、不想产生烦恼也是没办法的，不得不产生烦恼，就

会产生了。

这个产生烦恼的原因是什么？刚才我们前面讲的，看不起、看不顺眼，你觉得很

讨厌、很丑陋的话，你对它产生一个烦恼，肯定会的。你觉得这个是最美、最英

俊的、最美丽的，有这样的一个思想的时候，还是会不少的、产生了很多不少的

贪心、执着等等，但是你实际的、他的实际的情况跟基本真相、真面目你还是不

了解的，你是污秽（２９：４３误会？）的地方，所在地这个嘛。

这是我们一般人不知道，所以呢，修行、就是这样的修行的话，确实有生之年我

们、我不能说解脱轮回，不敢讲，也不能说成佛，更不用说嘛。但是我们如此这

样的修行的话，有生之年也是我们能够得到某些程度上来讲的一个成就嘛。对，

过去从来没有达到过的一个境界，从来没有拥有过的一个、这样的一个修行，这

是一个对自己来讲非常有意义的，这是大家一定要好好的去思维一下。

再来，把一切众生看成为就是悦意对镜、悦意的对境的时候，那你对它产生了就

是一个修大悲心是容易的，发自内心就是恨不得这些和蔼可亲的众生、恨不得离

苦得乐，这样的心就一直发出来，不断地去思维的话，这个叫做一个修大悲心。

那么这样的一个培养、不断的训练、不断地串习的时候，大悲心就是越来越增强，

它的能力增加的时候，增强的时候、增长的时候，这个过程叫做增上意乐。增上

意乐本身是大悲心，但是开始产生的大悲心跟后增强的过程的大悲心这两个阶段

就不同的，取了一个不同的名字，第二个是增上意乐。

那你什么时候得到了一个这样的一个不造作的大悲心，自自然然就愿众生恨不得

离苦得乐之心，自自然然就现起或者产生的那一刻，从这里开始算是一个大乘种

姓者，而且大乘、大乘种姓苏醒的人，那你真正的大悲心、达到了一个大悲心的

境界的话，这个叫做一个大乘种姓者或者大乘种姓苏醒的人，他已经醒过来了，



大乘的种姓已经醒过来了。这样的话我们容易修菩提心的。对，你一直不断的、

强烈的现起这些和蔼可亲的众生都是恨不得离苦得乐，就是这样子发自内心强烈

的现起的时候，其实发起菩提心是没有那么困难的。所以，弥勒在《经庄严论》

当中提到的“大悲心是菩提因”，其实主要的原因就是这个。

我们不断地修大悲心、串习大悲心的话，肯定会有就是越来越强的时候，我们会

想：“我只是靠发愿就没办法的，那这样的话，由我来救度一切众生，由我来帮

助一切众生，我想尽一切办法让众生离苦得乐。”这样的心就来了。心来的时候

一定要观察自己：“我虽然这样想，但是我现在能不能救度一切众生？能不能把

一切众生安置于解脱的康庄大道上？”这样子观察自己的时候，我们发觉到：“自

己也是轮回当中的众生，就像是泥菩萨过江，自身难保，现在也是自己也是轮回

当中的众生，我没有这种的能力。”

这样的话他就去观察、寻找，真正有救度、具有救度众生的能力者，真正的救度、

圆满救度众生的能力者是谁？观察的时候才能发现、发觉到－－就是佛，如果你

得到佛，佛有这样的能力才可以圆满救度众生，帮助众生。

那了解了之后呢，其实我们为了利益一切众生，希求解脱之心就出来了。为一切

众生希求大菩提之心，这个大菩提就是佛果。那佛果之心产生的那一刻，就是开

始产生的那一刻叫做一个造作的菩提心。如果你努力奋斗的话才可以发起，但是

他自自然就不会现起的那一刻，串习力没有那么增强的过程，就是叫做造作的菩

提心。为了利益一切众生，自己需求大菩提之心叫做一个菩提心，简单来讲的话

大概就是这样子。

再来，不断的串习，这种的心不断的串习的时候，他的能力越来越增强，增强的

过程，总有一天他达到了不造作的一个菩提心的境界的时候，与此同时入菩萨资

粮道。入菩萨资粮道的时候，这种的菩提心便成为菩萨资粮道的资粮道，自己是

菩萨资粮道者，自己相续具有的所有的善的部分，这些都是一个变成为资粮道。

我们就是真正的一个入道的、入大乘道的一个前提，或者是一个这样的角度来去



思维的时候，才能够知道我们如何去修大乘道？如何去修、真正的修就是正法？

大概这样的一个去思维的时候就可以看得出来了，大概就很好嘛。

好，那我们就是前面我们七因果枯竭（３５：５７）简单的方式来已经介绍了，

那我们下次有机会的，那个下次我们接着跟大家介绍这个大乘五道是什么，大概

就这样子。今天我们讲到这里，讲多也是没有用的，呵呵……

所以呢，跟大家讲的就是说我们群里有很多不少的人其实学佛的程度不错的，非

常好的，我就是跟你们讲，如果你心里有疑问或者不太懂的地方的话提出来，这

样的话我们群里有很多的一个佛学程度不错的、非常好的都有。所以呢，互相我

们帮嘛，饶益这里初学者或者不太懂的人，一定要就是非常善的态度来去解除他

人的怀疑心，这样的一个学佛者或者实修者的一个必须要有这个态度吧，这样比

较好的。

我一一就没办法回答，但是我总结起来，大概就是我看完了之后给大家解释，那

这样子也是比较好的。所以我们所有的法友们相互帮忙、饶益比较弱的人，所以

呢希望能够他了解，大概就是我们用各种的方式来去帮助他人，这个是应该是好

事。

大概就是今天的上课到此为止！天气变冷，大家就是一定要注意保暖，好好那个

夏天吃萝卜，冬天吃姜，所以呢吃姜也好，不管是你想要吃什么暖和的东西，一

定要加热，不然的话冷、冷冰的是不行的。所以呢，多多保重自己的身心，知道

吗？所以呢，短短的时间内，这个生命当中我们一定要追寻自己幸福、快乐的生

活，这是每一个人的权利嘛。好，所以呢，我也希望每一个人过得、好好的过生

活，希望过生活当中每一个人能够得到心安理得，这是我由衷的祝福大家，谢谢！

今天我们的上课到此为止，谢谢大家！


